





# El último positivista

por LUIS ENRIQUE DELANO

DETERMINADAS ideas se prenden en ciertas familias y a su calor se desarrollan y se extienden. En Chile, por ejemplo, es bien sabido que el positivismo ha estado ligado a la familia Lagarrigue. Fueron tres de sus miembros, el abogado don Juan Enrique, el médico don Jorge y el ingeniero don Luis, quienes recogieron en el siglo pasado la idea del positivismo en Francia y la transpantaron a Chile. (El positivismo puro, pudo haber sido performativamente titulado de "idea exótica", como se ha hecho con el marxismo). En rigor, el primer discípulo chileno de Augusto Comte fue don Jorge Lagarrigue, quien se hizo positivista en 1874; diez años más tarde había ganado para su causa a su hermano don Juan Enrique y en 1885 a don Luis. Se han cumplido 95 años desde que don Jorge explicó en la Sociedad de la Ilustración, de Santiago, los fundamentos filosóficos, sociales y éticos del positivismo. Un año más tarde, en 1875, tradujo y publicó las dos primeras lecciones del *Curso de Filosofía Positiva*, edición que contó con el concurso de personalidades como Lastarria, Barros Arana, Valentín Letelier y el poeta Eduardo de la Barra.

Por su carácter idealista, su aspiración a hacer de la filosofía un elemento neutral, sin carácter de partido, por su intento de crear una metodología o "lógica de la ciencia" que esté por encima de la contraposición entre materialismo e idealismo, el positivismo no gobernó, a pesar de los esfuerzos de los hermanos Lagarrigue, el ámbito intelectual. Don Jorge lo explicaba con talento y con un fervor casi religioso que brotaba de su interior: el entusiasmo de quien acaba de descubrir un

horizonte vasto y desconocido. El corazón también se inflama de ardor y de entusiasmo al sentirse impulsado por ese nuevo y hermoso sentimiento moral que impone como deber el servir a la Humanidad". La busca de la verdad es, a la postre, el fin de todas las filosofías; el servicio de la Humanidad, sólo el de algunas.

Ahora acaba de morir don Federico Lagarrigue a la edad de 77 años. Era el mantenedor de la "Fundación Juan Enrique Lagarrigue", quizás el último de esta familia intelectual que sostenia y pregarraba los principios del positivismo. Editaba una hoja modesta, el BOLETIN SOCIOCRATICO, y en el pequeño templo y biblioteca de la primera cuadra de la calle San Pedro, conservaba libros y documentos filosóficos, así como recuerdos de sus antepasados. Un día, hace varios años, yo visité allí, como periodista, y conversé un poco con él. Desde entonces, periódicamente he recibido las publicaciones de la "Fundación J. E. Lagarrigue", que leo siempre con interés y respeto, aunque mi propia filosofía sea bien distinta del positivismo.

El último BOLETIN SOCIOCRATICO que editó, dedicado a conmemorar los 95 años de positivismo en Chile, no alcanzó a ser despachado por él y ha llegado a muchas manos —a las mías, entre otras— acompañado de una pequeña tarjeta en que la "Fundación J. E. Lagarrigue" comunica la triste noticia de su desaparición.

# **El último positivista [artículo] Luis Enrique Délano.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Délano, Luis Enrique, 1907-1985

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1969

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

El último positivista [artículo] Luis Enrique Délano.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)